



AL AGUA SE HA DICHO



EL DOCTOR PEÑA

Sus amigos le han pedido que se monte en el caballo, pero él no se ha decidido a pesar de ser buen gallo.	Lo mejor en este cantar es que se vaya montando, porque no debe olvidar que la procesión se hace andando.
---	---

EN EL COLOCHO DE LOS CAMIONES HAY QUE HABLAR CLARO

Hay personajes que se consagran y que hasta se inmortalizan como Sancho Panza en la literatura y como Tarzán en el cine. De este modo tomó contornos don Pacheco de Eca de Queiroz: el eterno ignorante que vemos figurar en la política como un gran personaje y que no es otra cosa que la expresión de la audacia. Asimismo fue creado Babiaca quien se perfila constantemente en todos los climas y en todas las actividades de la vida. Babiaca debió encontrar ambiente en la propia mitología. Pero, si no lo encontró allí, en Costa Rica tiene el más ancho campo. De Babiaca no saben nada los costarricenses, pero lo interpretan a las mil maravillas. Y

nunca como ahora en el caso de las demandas de las empresas de transportes para elevar sus tarifas.

Las gentes de reducidos recursos económicos, la pobreza en general, que es el sector más grande del país, ha sido y sigue siendo el trompo de ñiques de todo el mundo. De este modo tenemos el caso de las empresas de transportes: mientras el gobierno salva su parte, esto es, sus entradas, poco importa que se afecten las del conglomerado en general. El eterno caso del gobierno que disputa sus rentas, —pues es su clave principal—, mientras las gentes llevan sobre sus espaldas el peso de todo. En esta forma viene el problema. —Pasa a la página OCHO

DIPUTADOS SALVADOREÑOS O DIPUTADOS SALVADORES

La presencia en nuestro país de un grupo de diputados salvadoreños, tiene que ser muy grata para todos los costarricenses.

El Presidente del Congreso de El Salvador es una brillante figura política de su país.

La representación salvadoreña es sumamente distinguida en toda forma.

Los diputados de Costa Rica, como es lógico, se han organizado para festejarlos como Dios manda. Los van a llevar a La Catalina, al Volcán Irazú..., y quiera Dios que los lleven a que se levanten

la bata.

En todo caso, los diputados salvadoreños le están haciendo dos grandes servicios a Costa Rica:

Primero: darse buena cuenta de que en nuestro país se quiere de verdad al suyo.

Y segundo: lograr, con motivo de su presencia en esta capital, que los diputados ticos dejen de reunirse siquiera cuatro días.

De modo, pues, que se trata de diputados salvadoreños y salvadores.

Los saludamos muy atentamente.

Surge el nombre de Don Tomás Guardia como candidato de la compactación nacional

Fuertes círculos dispuestos a apoyar ese nombre que contaría con el respaldo del castrismo y del calderonismo

Estamos en vísperas de grandes emociones políticas

El Señor Castro Cervantes dispuesto a retirar su candidatura. - Los capitalistas se niegan a contribuir

A última hora, ya casi en prensa nuestro periódico, recibimos muy importantes noticias políticas:

Por una parte en las horas de la noche del jueves se revivieron conversaciones entre elementos amigos de los grupos castrista y calderonista. Todo ello de modo informal pero cambiando constantemente impresiones con los directores de ambos grupos. Se trataba de buscar una fórmula que concidiera los distintos pareceres.

La actitud del señor Castro Cervantes ha sido de gran desprendimiento en todo instante. Declara el distinguido caballero que ha prestado su nombre para enfrentarse al movimiento figuerista que cada vez toma mayor incremento, agregando que no tiene la menor ambición política y que su único anhelo es

servirle a su país si éste lo necesita. Expone que para él sería de fiesta el día en que pudiera separarse de la política.

El señor Castro Cervantes, en una forma reiterada ha dicho que con mucho gusto cede su puesto a otra persona conformándose con ser siempre un soldado al servicio de Costa Rica.

Así las cosas ha surgido un fuerte movimiento inclinando la balanza hacia el nombre del caballero don Tomás Guardia, como candidato de compactación nacional. Lo apoyan fuertes círculos políticos y se espera el respaldo de los partidos calderonista y castrista, uniéndose a ellos importantes sectores del abstencionismo.

Los capitalistas que adversan al figuerismo, no han respondido en forma efectiva

va en la campaña del castrismo, Tienen la idea de que el señor Castro es el llamado a poner el dinero necesario

—Pasa a la página CINCO

Nuevo Ministro de Trabajo

En el curso de estos días será nombrado el nuevo Ministro de Trabajo.

Ese nombramiento ha sido aplazado porque el señor Presidente lo ha estado pensando mucho.

Si Dios quiere, tal vez a fines de año se decida don Otilio.

Hasta el momento no sabemos quién es el candidato. Se cree que será sacado del Congreso. Lo único que sabemos es que no será el diputado Obando.

DIALOGO CON EL MINISTRO DE HACIENDA



El.—Yo te prometo, mujer, actuar sin vacilación para una campaña hacer contra la especulación.

Científicamente quiero averiguar el valor de la comida, y espero mejorar hasta el sabor.

Ella.—Hoy día una va al mercado y trae vacía la canasta, pues para un diario moderado ahora ningún sueldo basta.

Lo suyo es un cuento viejo, del palanganeo es el son. Coja, amigo, este consejo: "sóquese ese cinturón".



Alguien que se interesa por los estudios de la gramática, nos ha pedido una explicación clara acerca del uso de la preposición a con el complemento directo. Y como estamos ansiosos de colaborar en la obra de cultura que significa expresar los pensamientos con claridad, gustosamente complacemos la consulta, no sin antes haber dado una que otra ojeada a textos autorizados en tan debatido asunto.

No es muy amiga la preposición a del complemento directo, o sea del elemento que recibe directamente la acción expresada por el verbo. Por ejemplo:

Escrito una carta—guárdeme usted las llaves—los ancianos dijeron su opinión.

Los complementos directos son: una carta, las llaves, su opinión.

Sobre estos elementos recae la acción expresada por los verbos escribo, guárdeme, dijeron. La cosa escrita fué: "una carta"; la cosa guardada, "las llaves"; la cosa dicha fué: "su opinión".

El anterior razonamiento pertenece a la parte corriente de la expresión gramatical. Sin embargo, hay casos dignos de consideración, porque no acertamos a poner o quitar la consabida preposición a. Para estos casos, nos parecen oportunas las siguientes reglas:

El complemento directo lleva la preposición a con nombres propios que no lleven artículo. Esos nombres propios pueden ser de persona, de animal, o de cosas. Ejemplos:

De persona:
Admiro a Ricardo por la distinción de su pluma—Aplaudieron a Luisita cuando recitó.

De animal:
Cervantes inmortalizó a Rocinante, a Berganza y a Cipión, (nombres de un caballo y de dos perros).

De cosa:
El candidato visitó a Punarenas—Colón descubrió a América.

Es corriente el uso del galicismo que consiste en suprimir la preposición a en este último caso. A menudo se oye decir:

Visité Panamá—conocí Méjico—recorrí Liberia—en vez de: visité a Panamá—conocí a Méjico—recorrí a Liberia.

Si un nombre apelativo de persona equivale a un nombre propio, debe llevar la preposición a. Lo vemos en los siguientes ejemplos:

Aprecio al Arzobispo—saludé al presidente—premiaron a los obreros distinguidos—aguardo a un criado. Claramente se echan de ver las personas a que nos refe-

rimos con esos complementos directos, pues hasta en el caso de los obreros y del criado, se trata de obreros y de criados conocidos.

¿Qué diferencia psicológica hay entre las siguientes expresiones:

"Eligieron presidente" y "censuraron al presidente"?

En el primer caso no está determinada la función en una persona ya conocida; en cambio, en el segundo caso, el presidente es una persona definida cuyo nombre conocemos muy bien. Una cosa personificada exige la preposición a. Ejemplos:

Las aves saludan a la aurora—el infeliz llamaba a la muerte—honra a la poesía—condecoraron a la Virtud—celebraron a las Musas.

Un nombre colectivo de persona, cuando la acción del verbo se ejerce sobre los individuos que componen esa colectividad, exige siempre la preposición a. Ejemplos:

electrizaste al auditorio—convoco a las escuelas—no es conveniente que halagues al populacho.

Si un complemento directo es un pronombre que reemplaza a personas, lleva la preposición a. Los ejemplos siguientes ilustran este aspecto:

no recibiré a nadie—guío a éstos—elijan a cualquiera.

A veces, aunque la preposición no sea prescrita por la índole gramatical del complemento directo, es conveniente consignarla para evitar ambigüedades. Las frases siguientes lo demuestran claramente:

Tu casa embellece a ese campo—el perro persigue al gato.

En cambio, nombres geográficos precedidos de artículos, no exigen la preposición a. Ejemplos:

la carretera atraviesa El General, no conozco La Guayra.

¿Por qué es correcto decir compré dos Quijotes, y también, imito a don Quijote? En un caso se trata de libros, y en el otro, del personaje cervantino.

Si dos complementos son nombres propios de persona, debemos adoptar otro giro. No se puede decir: "recomendaron a Pedro a Juan". Tampoco: "recomendaron Juan a Pedro". Mejor es otro giro:

Pedro fué recomendado a Juan; o Juan fué recomendado a Pedro.

Buen ejercicio de aplicación harías tú, lector, si me dijese cuál de las siguientes expresiones es correcta. Para acertar con ellas, te aconsejo volver a leer lo expuesto anteriormente, y es posi-

ble que obtengas así clara experiencia de este necesario aspecto gramatical. Aquí van, para probar tus conocimientos:

1. En este lugar no conozco nadie
2. Busco mi hermano
3. No adules los poderosos
4. Atacaron la fortaleza
5. Visitaré a La Habana
6. Alejandro cabalgaba Bucéfalo
7. El Cid no dió a Babieca
8. Me regalaron un Beethoven
9. Prefiero a Roma a París
10. No provoques las turbas
11. Alcánzame a esos juzmines
12. Recorrió España en tren
13. Acechaba el mendigo la muerte
14. ¿Cuándo nombrarán a un secretario?
15. Bombardearon a los aeródromos.

—0—

Aclarado el aspecto de la preposición con el complemento directo, pasemos a otra consulta que se nos ha hecho:

¿Es correcto decir: "me culparon a mí"?

En este caso se trata de la repetición del complemento directo en los pronombres me, mí. Este uso pleonástico del pronombre lo vemos también en las siguientes expresiones:

A vosotros os esperan—a ti te aplauden—a él lo reciben.

Es verdad que con un pronombre basta. Sin embargo, esta duplicación de pronombres es muy castellana y suele comunicarse a la frase claridad, vigor y contraste. A veces, la misma repetición de pronombres, la vemos también en el dativo:

A mí me dieron la noticia—a nosotros nos trajeron las mercaderías.

Es permitida también la duplicación de pronombres. A veces es necesaria. Por ejemplo, no se puede decir:

A mí no parece bien eso; sino: a mí no me parece bien eso.

¿En qué expresión no está atenta la liberalidad de la gramática para tener cita con la belleza, con la corrección?

—0—

Por no estar de acuerdo con esa corrección, por la cual se desvive la gramática, nos vamos a referir a la dudosa concordancia que hemos observado en un artículo del Licenciado Fernando Alpizar, titulado: "Libertad, igualdad, fraternidad". Se publicó en La Prensa Libre del 15 de julio. En un párrafo dice:

"...trayendo como trofeos las llaves y el reglamento de la fortaleza ensartadas —Pasa a la Pág. SEIS

DUELO

CAPERUCITA ROJA...

Una tarde, en el Teatro Nacional, nos llamó fuertemente la atención una niña que representaba a Caperucita Roja en una velada infantil.

En aquella dulce muchachita había algo así como una aureola de ensueño y de encanto. Tenía la delicadeza de una gota de rocío en un pétalo de rosa, de una canción de cuna, del pañuelo de la mujer amada con un perfume evocador, de la caricia de una mano amiga, de una plumita blanca en el tronco de un rosal, de la nota de un vals muy suave, del murmullo del surtidor, del lucero de la aurora o de un rayito de luz iluminando la imagen bendita del Niño Dios.

Aquella niña unía a su belleza temprana un encanto singular. Y con su prestancia sin igual cautivó al

público, representando una de las más atractivas figuras de la literatura: Caperucita Roja.

Perrault creó la delicada historia de Caperucita sin sospechar nunca en que ella sería inmortal. Fueron los labios amados de las madres los que dignificaron la amable leyenda en la que los pintores y los poetas encontraron los más nobles motivos para sus lienzos o para sus canciones. Y fué una niña costarricense la que realizó todo un milagro: le puso alma a Caperucita.

¿Quién era aquella Caperucita a quien tanto admiramos? No lo supimos sino muy tarde, cuando el Lobo de la Muerte se la llevó.

Caperucita Roja se llamaba Jeannette Valverde.

Reciban sus padres nuestro pésame: es muy sincero.

CONTESTANDO UNA INTERPELACIÓN

El semanario "El Independiente" nos emplazó en días pasados, en forma pública, a fin de que nos pronunciáramos en lo que se refiere al aspecto ideológico, en cuanto a la libertad de pensamiento, de los periódicos del país. Eso al menos creemos que es lo que se desprende de la publicación de nuestro muy estimado colega.

Con el fin de poder expresar nuestras ideas al respecto, consideramos que "El Independiente" debe ser más preciso y concreto en la gentil interpelación que se

sirvió hacernos.

En distintas ocasiones hemos apuntado los errores y vicios que existen en nuestra prensa, no sólo como lo humana que es, sino en armonía con el desenvolvimiento que tienen casi todos los periódicos del continente. Por otra parte conviene advertir que no sólo a nuestra prensa se le pueden señalar lagunas, sino también y en forma muy amplia, al conglomerado social en que vivimos. De aquí que repitamos que en cuanto a la exposición de ideas políticas, de inquietudes sociales o de censuras a los gobernantes, lo que positivamente existe en nuestro país es una cobardía colectiva. La añeja costumbre de sacar las castañas por mano ajena sigue siendo una divisa en nuestro ambiente. De este modo el mandoble siempre nos cae a los periodistas independientes. Pero bien, como nunca hemos vacilado en exponer nuestro pensamiento, sin preocuparnos de las consecuencias que pudieran acarrearlos, tan pronto el muy estimado colega y amigo "El Independiente", concrete sus puntos de vista, corresponderemos en forma amplia a su honrosa interpelación.

INEXPLICABLE

En esta vida hay cosas que uno se puede explicar: por ejemplo, la traición de la mujer amada; pero hay otras cosas que no tienen explicación.

Veamos este caso:
Hasta el momento nadie ha podido explicarse de dónde sacarán tanto sueño, pero de buena fuente sabemos que hay diputados que también duermen toda la noche.

CON UN DISTINGUIDO FUNCIONARIO

Hace algún tiempo se imprimió en la Imprenta Nacional, la última edición de "Conchierías" de Aquileo Echeverría.

La obra resultó un desastre. Don Abelardo Bonilla, actual Presidente de la Asamblea, fué encargado, entendemos que por la Universidad Nacional, a dirigir los trabajos respectivos.

Ignoramos el motivo por el cual la obra no fué ni siquiera corregida.

Lo cierto es que esa edición costó mucho dinero.

Así las cosas se nos informa que los libros ya no se encuentran en la Imprenta Nacional. Es más: se nos dice que fueron trasladados al

Crematorio.

Con el fin de evitar comentarios desafortunados, mucho le estimaríamos al señor Director de la Imprenta Nacional, don Francisco Trejos, se sirviera decirnos qué se hicieron los libros a que nos referimos. En forma muy respetuosa y muy atenta le hacemos la súplica.

SUEGRADA

Cierto cesante casado de esta suerte se ha ex-

(presado):
—De la política actual diré, a manera de crítica, que es la inspiración del mal. ¡Si hasta una madre es fatal si la hacen madre política!

SIMPÁTICA LECCIÓN ORTOGRAFICA

Un joven frecuentaba una casa donde había tres hermanas, sin que hubiese dejado entrever cuál era la preferida de su corazón. Cansadas las niñas de la incertidumbre en que las tenía el caballero con sus atenciones generales a todas, exigieron de él por medio de un amigo, que manifestase cuál de las tres era la afortunada, y en la siguiente décima dió su contestación:

Teresa, Juana y Leonor en competencia las tres exigen diga cuál es la que prefiere mi amor y aunque parezca rigor digo pues que amo a Teresa no a Leonor cuya agudeza

MEDITACIONES

Mi experiencia me dice que la costumbre de sacar periódicamente las cuentas de lo que uno gana es de gran utilidad, pero que desgraciadamente no disminuye ni en un centavo lo que uno gasta.

Hay mujeres que se visten para ser admiradas por los hombres, las hay que lo hacen para despertar envidia entre sus amigas, y también hay algunas que se visten porque no les queda más remedio que hacerlo.

Un buen marido es aquél que se enamora de su esposa como si ella fuese la esposa de otro.

UN ACCIDENTE DE TRÁNSITO

Una noche de luna, intensamente fría...

Uno de los jóvenes, —que viajaban en el jeep—, dispuso protegerse con su jaket que por cierto tenía un defecto: le faltaba el súper.

El frío arreciaba. Un viento helado golpeaba el pecho de los dos viajeros. El de la jaket se la puso en forma tal que la parte de la espalda le cubría el pecho. Así al menos se libraba un tanto del frío.

El muchacho que manejaba el jeep, perdió el control en momentos en que se aproximaban unas carretas cargadas de dulce. Chocó con tra ellas. Aquello fué terrible.

Los carreteros, jóvenes y fuertes, dispusieron auxiliar a las víctimas.

En esos instantes llegó la autoridad.

Los carreteros informaron:

—Al chofer lo encontramos muerto. Este otro, el de la jaket, parecía atontado, pero murió cuando nosotros dos, con grandes esfuerzos, tratamos de darle vuelta a la cabeza para que le quedara al derecho...

DEFINICIÓN

Una audición de radio no es otra cosa que una tanda de avisos rodeada de cortes musicales por todas partes.

COMENTARIOS

NUEVA RADIOEMISORA

En forma muy gentil fuimos invitados, por Monseñor Arrieta y por los presbíteros Troyo y Alfaro, a la inauguración de la Radioemisora Católica, acto que tuvo lugar ayer tarde.

Radio Fides, como se llama la nueva estación, fué uno de los proyectos que más acarició el inolvidable Monseñor Sanabria.

Con mucha simpatía vemos que el pueblo católico tenga su propia estación, como un medio para llevar hasta el último rincón de la República, la palabra de los discípulos de Cristo.

Nuestro ambiente reclama, sobre todo en lo que corresponde a la juventud, la noble cruzada de la moral cristiana que se pretende realizar. Constantemente, a través de nuestras bromas, nos hemos dolido del decaimiento espiritual que existe en nuestro país. Y no sólo el espiritual, sino el moral.

Muy grande es la tarea por realizar. La cultura costarricense está vacilando. Hay en la mayor parte de los hogares una verdadera ausencia de responsabilidad en lo que se refiere a la educación de los hijos. La influencia del cine ha sido cada vez más funesta. Existe más de un barrio en donde hay mayor número de garitos y de casas de citas que escuelas. El irrespeto por nuestras tradiciones es ya un torrente desbordado. Y en esta cruzada de reivindicación, nadie con más autoridad que la iglesia costarricense.

Su tarea tiene el apoyo de todos.

Sólo la palabra de Cristo puede convertir los pantanos en rosales.

Reciba la nueva Radioemisora el saludo más cordial y más entusiasta.

no aspira mi amor a Juana que no es poca su belleza. Teresa fué la primera que se apoderó del papel y leyó así:

Teresa, Juana y Leonor, en competencia las tres, exigen diga cuál es, la que prefiere mi amor; y aunque parezca rigor, digo, pues, que amo a Teresa; no a Leonor cuya agudeza, compite consigo ufana; no aspira mi amor a Juana, que no es poca su belleza.

Leonor pidió el papel y leyó así:

Teresa, Juana y Leonor, en competencia las tres, exigen diga cuál es, la que prefiere mi amor; y aunque parezca rigor, digo, pues, ¿quién amo a Teresa? No. A Leonor cuya agudeza compite consigo ufana. No aspira mi amor a Juana, que no es poca su belleza.

Bien, dijo Juana, venga ese papel, que yo soy la amada, y leyó de este modo:

Teresa, Juana y Leonor, en competencia las tres, exigen diga cuál es la que prefiere mi amor. Y aunque parezca rigor digo, pues, ¿qué amo a Teresa? No. ¿A Leonor cuya agudeza compite consigo ufana? No. Aspira mi amor a Juana que no es poca su belleza.

Nos hemos quedado como estábamos, dijeron las tres a un tiempo. Encargaron pues, al amigo confidente pidiese al caballero la décima con la puntuación verdadera. Después de muchas excusas y dilaciones, la envió en los términos siguientes:

Teresa, Juana y Leonor, en competencia las tres, exigen diga cuál es, la que prefiere mi amor; y aunque parezca rigor digo, pues, ¿quién amo a Teresa? No. ¿A Leonor cuya agudeza compite consigo ufana? No. ¿Aspira mi amor a Juana? ¡Qué! ¡No! ¡Es poca su belleza!

POESIA FESTIVA

LAS VERDADES AMARGAS

Hay quien dice que es oro tu cabello, que son tus dientes perlas orientales, tu diminuto pie capullo bello y que tienes por labios dos corales; que envuelven entre rayos a quien miras esos tus pardos ojos de gacela, y yo digo, escuchando esas mentiras: Eso... ¡qué se lo cuenten a mi abuela!

Dime, ¿si esos cabellos que tú adoras contuviesen del oro la riqueza, piensas, encanto mío que a estas horas tendrías uno sólo en la cabeza?

De que los tengas todos yo me alegro: pero me duele ver cómo te embroman sabiendo que tu pelo ha sido negro, y, sin que lo comprendas, te lo toman.

Ni tus dientes son perlas orientales, ni son más verdaderos que tus rizos; lo sé por tu dentista, por Morales, el mismo que te puso dos postizos.

El llamar a tu pie capullo suave es, más que adulación, impertinencia; es tu pie lo más duro que en pie cabe, eso sí que lo sé por experiencia.

Te acuerdas cuando yo te iba siguiendo? Adonde fuiste tú, fuí yo también. Que pisotón me diste tan tremendo aquel día al salir de un almacén!

Desde entonces, mi bien, al verte huyo, diciendo al ver tu pie de Josefina: "Ese grano de anís, ese capullo, es más duro que piedra diamantina".

No llores, ni te aflijas, ni te enfades, que te pones muy fea si suspiras; bien dijo Campoamor, ¡qué las verdades son amargas y dulces las mentiras!

Amargas como dijo el gran poeta; cuántas veces recuerdo que, de chico, hasta los guardias me llamaban, ¡rico! ¡y en mi vida he tenido..., una peseta!

EPITAFIOS

Aquí yace un perezoso que al acabar su jornada dijo: —¡Voy a ser dichoso; ya no tendré que hacer nada!

R. I. P. dice el letrero Y una tijera se avista: ¿Fué sastre, o mujer, (tendero?)

—¡Nada de eso! —Fué cronista.

Aquí yace un diputado que de emoción se murió, porque, al ser interpelado, se vió el pobre precisado a contestar sí o no.

AHORA... VALE LA PENA CAMBIAR POR

Imperial

LA MEJOR CERVEZA NACIONAL!

UN PRODUCTO DE LA GRAN Cervecería Ortega



EL CUENTO DE LA PERRITA

Un hacendado tenía una perrita a la cual quería extraordinariamente. En cierta ocasión, encontrándose en su finca, recibió un mensaje telegráfico de su esposa diciéndole:

—“Lulú” ha muerto...

Cuando el hombre regresó a su casa, fué enterado de que la perrita se había caído desde la terraza. Un tanto mortificado le explicó a su esposa que era conveniente saber dar las noticias trágicas. Por ejemplo, le dijo, en el caso actual debiste haberme enviado primero un mensaje que dijera:

“Lulú quiere subirse a la terraza”. Después, otro mensaje diciendo: Lulú se subió a la terraza”. Luego: “Lulú se está asomando fuera de la terraza”. Y finalmente: “Lulú se cayó de la terraza”.

La buena mujer no olvidó la lección, y días después le envió a su esposo un mensaje diciendo: “Tu mamá se quiere subir a la terraza...”.

LOS UNIVERSITARIOS GUATEMALTECOS

La noticia de la llegada de un grupo de profesores y de estudiantes guatemaltecos a esta capital, ha causado cierto revuelo en los diferentes círculos sociales. Algunos periódicos han manifestado inquietud al respecto, toda vez que se anuncia que esos visitantes no son otra cosa que propagandistas del partido comunista. Y se afirma, al mismo tiempo, que la misión viene disfrazada con el pretexto de dar a conocer en nuestro país los alcances de la famosa reforma agraria que tanta agitación provocó en la república guatemalteca.

Las cosas han llegado al extremo de que se llamó a las puertas del gobierno, con el objeto de cerrarles el paso a esos profesores y estudiantes, considerando que en nuestro país está prohibida la propaganda extremista y que las proyectadas conferencias bien podrían provocar una agitación inconveniente en nuestro medio.

Frente a los acres comentarios que se han hecho, y a la resistencia que se ha asomado a través de las columnas de los periódicos por la visita de los delegados universitarios, queremos dejar constancia de nuestro pensamiento al respecto.

A nuestro juicio se trata de una tempestad en un vaso de agua, ya que de las comunicaciones oficiales que se han cruzado, se desprende que no existe el determinado propósito de discutir en Costa Rica la famosa ley agraria, y que de hacerlo sería en forma eventual.

En el caso concreto conviene recordar la vigencia de la carta de El Salvador, aprobada por nuestro país, y que autoriza el envío periódico de misiones de profesores y de alumnos a los distintos estados del istmo, con el propósito de estrechar vínculos culturales y sociales.

En consecuencia, no puede perderse de vista el renglón que he-

Campo pagado

PENSAR EN COMPONENTAS CON EL ENEMIGO ES IR SENCILLAMENTE A CANOSA

Nuestra política no es la de turcos que hablan por subir los precios de una mercadería, sino la de ciudadanos plenamente conscientes de sus derechos y de sus razones

¡Calderonistas de toda la República!:

El grupo ortodoxo mantiene sólo una bandera: lealtad, consecuencia, confianza y fe en su único jefe el doctor Calderón Guardia.

Hombres leales al país y a sus instituciones, sólo deseamos el bien de nuestra patria. Y con este credo fuertemente arraigado en nuestra conciencia, vamos adonde nos lleven. No le tememos a nadie. Pero no aceptamos ni queremos que nuestros enemigos de ayer, vengan hoy como lobos con piel de oveja a servirse de nuestros votos para llegar al gobierno.

Calderonistas: Hablemos claro, pase lo que pase. Antes muertos que servir de escalera a nuestros enemigos. El doctor Calderón es un hombre altivo, digno de nuestro cariño y de nuestra confianza; con él vamos hasta el final.

Pensar a estas horas en componendas con el enemigo es ir sencillamente a Cannosa. Algunos políticos pregonan, como lo podemos probar, que nos aceptan, pero para que ocupemos las galerías, para que sirvamos de mamparas, para que doblemos las espaldas a fin de que ellos lleguen al poder.

Nuestra política no es la de turcos que hablan por subir los precios de las mercaderías, sino la de ciudadanos conscientes de sus derechos, de sus deberes y de sus razones.

El Comité Ejecutivo del Partido Calderonista está integrado por verdaderos caballeros, por leales compañeros. Ellos dijeros que habían agotado todos los medios para llegar a un entendimiento con el grupo del señor Castro Cervantes. Declararon que si él, don Fernando, no suscribía el pliego final autorizado por el Doctor Calderón Guardia, que nada más había que hablar. Y como el señor Castro se resiste a suscribir un pacto con su firma, al lado de los nuestros, sobran las palabras. Respetamos el pensamiento de don Fernando, pero no lo aceptamos. Nuestro partido y nuestras razones son lo más grande que hay en el país.

¡Calderonistas! ¡Hablemos claro!: que nuestro jefe sepa que somos dignos de que él encabece nuestra lucha por una Costa Rica mejor.

Nada de pactos ni de componendas que nos humillen. Si el castrismo tiene cargos que hacerle a nuestro comité, que los haga, pero ya, sin palanganos de ninguna especie. Y si somos nosotros los que podemos hablar, pues a hacerlo sin temores ni vacilaciones.

La bandera de Calderón Guardia es verdad, justicia y redención.

Que nadie se mortifique por nuestras palabras. Queremos que se nos conteste con razones, no con insultos ni con agravios.

¡Calderonistas!: llegó la hora de saber quiénes han acompañado lealmente a nuestro jefe toda la vida, y quiénes por el triunfo de su causa pedimos un puesto de combate en las filas del decoro y de la dignidad.

Viva Calderón Guardia...

A. M.

Busque “EL TRAPICHE” en la Librería Valerín,, costado Este del Teatro Raventós.

mos anotado antes. Pero en toda la extensión de la realidad costarricense no podemos objetar, en forma alguna, la visita de esos profesores y estudiantes guatemaltecos, toda vez que no vienen en forma oficial como mensajeros de las ideas rojas. Claro está que hasta podrían serlo, pero ese extremo no podemos objetarlo mientras ellos no desarrollen en nuestro país tales actividades. Además, lo que estamos dando es el triste espectáculo de temer una exposición de ideas en lo que se refiere a la reforma agraria ya citada. Lógico es oírlos conforme a la democracia de que hacemos alarde, y honrado y leal es combatirlos con todo el vigor de nuestras razones y de nuestras ideas. Y si estamos fuertes en estos últimos sentimientos, no serán los visitantes quienes nos convenzan a nosotros, sino nosotros a ellos.

Conforme a la idea de oponernos a oír las prédicas que se anuncian, caemos exactamente en el mismo clima que les censuramos a los que viven detrás de la cortina de hierro.

Fuertes en nuestras ideas, leales en nuestras convicciones y nobles en nuestros sentimientos, na-

EPIGRAMAS

Hay muchos que, a mi (entender si casados quieren ser, por no poder, no se casan, y otros lo contrario pasan; que se casan por poder.

—oño—

Exige el invierno cruel tapados de piel enteros, y hay más de un marido fiel que por comprar una piel se resigna a andar en cueros.

DOS FANTASTICOS PREMIOS por valor de ciento noventa mil colones

PRIMER PREMIO: elegante casa de alto, nueva, situada dos cuadras al sur de la Catedral Metropolitana, con salón de recibo, tres dormitorios, comedor, cocina, patio, cuarto de servicio, tres baños y servicios sanitarios, garage y terraza. Construcción de ladrillo mixto, recién concluida, sin estrenar.

VALE ₡ 150.000.00

SEGUNDO PREMIO: lujoso automóvil CADILLAC, nuevo, modelo 1952, sedán, con radio, cuatro puertas, llantas blancas, aros cromados. Es el primer auto CADILLAC modelo 1952 que llega a Costa Rica.

VALE ₡ 40.000.00

COMPRE HOY MISMO SUS ACCIONES PARA LA GRAN RIFA DE LA CRUZ ROJA COSTARRICENSE

Reproducción pedida por don Mayid Barzuna

EL MÚSCULO TICO

Periódico Deportivo

BOXEO, PATADAS, PARTOS, AVANCES Y ATRASOS

BALOMPIE O SEA FOOT BALL

Muy interesante resultó el partido de foot ball de ayer entre los equipos "Cnuro Sport" y "Sátiro F. C."

Bajo las órdenes de Alf Khan que actuaba como árbitro, se alinearon los equipos, obsequiándose los capitanes con un hermoso ramo de calas y de reinas de la noche, respectivamente.

A continuación, los equipos estuvieron un rato pegándose al árbitro con objeto de que se fuera acostumbrando y supiera comportarse con imparcialidad.

A las diez y media en punto el presidente saca el pañuelo y se echa a rodar el primer balón, colorado y con una calavera pintada.

Los delanteros del "Sátiro F. C." cogidos de la mano avanzan al grito de "No hay con quien, no hay con quien", y despejan el frente enemigo, dando muy buenas patadas en las espinillas a los churucos que, desconcertados, dejan llegar el balón hasta la portería. Cuando el gol es inminente, el churuco portero logra morder el balón con tanto acierto que lo deja desinflado.

El árbitro toca corner por tocar algo y entonces el medio centro sátiro lo agrade, agride, o como se diga, y de un puñetazo en la nuca lo deja listo para que lo carguen en la ambulancia. (ovación).

Sacan un árbitro de repuesto y continúa el emocionante partido, después de estrenar el segundo balón que es negro y de muchas libras. El extremo izquierdo churuco va a centrar, pero se equivoca y en vez de darle la patada al balón se la da al extremo sátiro, que es regordete, y hace gol con él, rompiendo la red y veinte coca-colas de un vendedor.

Se produce una gran discusión por si el tanto es válido o no y como el árbitro decide anularlo la defensa churuca no tiene más remedio que matarlo

Una sociedad que se disuelve

Sentimos manifestar a nuestros lectores que la gran entidad deportiva "Cueros Curtidos", que cultivaba el deporte nudista, ha decidido disolverse porque poco a poco han ido dándose de baja los socios hasta que se han quedado solos el presidente y fundador y su señora.

Los motivos de las deserciones son de diversa índole: unos porque al andar se clavaban las espinas que hay en el campo y los cascotes de botellas; otros porque los picaban las avispas y las moscas; otros porque se han muerto de pulmonía; otros porque salían en cueros y les ponían cada multazo que los tostaban.

Total, que en vista de lo que ocurría, el presidente y su señora han encargado ropa de invierno, completamente desilusionados.

Lo sentimos, pero creemos que todo pudiera arreglarse. ¿Por qué no organizan las sesiones nudistas en un local a propósito, cerrado y con calefacción?

indignada por el injusto fallo.

Los sátiros a su vez, para hacer valer su derecho matan al portero churuco. El campo está convertido en una trinchera coreana.

Al fin se logra apaciguar los ánimos y sale un tercer árbitro, continuando felizmente el partido.

El capitán del equipo sátiro le dá disimuladamente cincuenta colonas para que favorezca a su equipo, pero el churuco que lo ve, le da cien. Total que bajan al campo las directivas de ambos equipos y se celebra una subasta que resulta emocionante. El público anima a sus equipos favoritos excitándolos a que pugnen con todo lo que puedan.

Al fin el árbitro concede la victoria por seis tantos a uno al equipo sátiro en trescientos veinte colonas con treinta céntimos quedando así finalistas de la primera vuelta.

En resumen, una buena mañana de foot ball.

Decadencia del Boxeo

El boxeo se acaba. Los buenos aficionados salimos cada vez más desilusionados.

¿Cuánto tiempo llevamos sin que haya un muerto en un combate de boxeo?

¡Un siglo nos parece a los aficionados!

Esto no puede continuar si se quiere que el boxeo siga siendo un espectáculo decente.

La velada del jueves fué una gran chanfaina.

En el primer match, entre el tuerto "Kid Melcocha" y el negro "Pegope Caramelo", apenas si vimos la sangre, producida por los repetidos mordiscos que el negro le propinó en el hombro izquierdo al tuerto Melcocha.

Venció el negro por puntos de sutura que hubo que ponerle al otro.

El combate principal fué celebrado entre el herediano Singer y el alajuelense González, campeón de los coscorrones.

Comenzó atacando el alajuelense y logró arrancarle todas las muelas al herediano, a pesar de que para romperle las dos últimas se vió obligado a darle con la cabeza contra los postes del ring.

En el tercer "round", el herediano logró rehacerse, y a cabezas en el pecho consiguió hacer sangrar a González por los oídos, los ojos y hasta por los poros de la frente.

El alajuelense pudo en el cuarto round meterle un brazo en la boca y darle así, por dentro, varios puñetazos en el hígado y en el colon.

Cuando lo tuvo groggy, de un puñetazo en la espalda le hizo escupir el páncreas y por último, después de mortarle la nariz le dió un cabezazo en la tripa y una patadota en el piloro, dejándolo para la cuenta de diez.

El Herediano pasó al hospital, pero hasta ahora ni se ha muerto ni nada.

A nosotros, la verdad, combates así nos dan la sensación de rosarios y por este camino acabará por desaparecer el deporte.

Protestamos.

SURGE

rio. Don Fernando, ante esto, se levanta airoso y protesta. Declara, según se nos ha informado, que él nunca puede aceptar que los ricos pretendan que con su dinero, que le ha costado toda una vida de ardua y honorable lucha, se pretenda tal cosa. Los castristas dicen que lo por hurfes en biquini y con los churumbeles tírele que tírele a paso-dobles y petenaras.

Bueno, será otro día, si Dios quiere.

EL NUEVO DEPORTE DEL ATRACO

Cada día va extendiéndose más en Costa Rica la afición al deporte del atraco, uno de los más higiénicos y emocionantes que existen.

Es este deporte quizá el más completo, porque el aficionado ha de ejercitar actividades de diversos deportes a saber:

Tiro al blanco con pistola y escopeta.

Lanzamiento de peso al tirar las bolas.

Carreras a pie cuando llegan los guardias.

Automovilismo, para la huída por carretera.

También con frecuencia se practica el alpinismo cuando hay que trepar a un tercer piso por la fachada, y el salto del altura cuando se

salva algún obstáculo.

Además tiene la emoción del peligro, cosa imprescindible en el deporte.

Continuamente se forman nuevos equipos. En Cartago se está celebrando actualmente un interesante campeonato, y el equipo vencedor se enfrentará después con una selección de Guanacaste.

El encuentro será con pistola, ametralladoras y bombas de mano, y el equipo vencedor recibirá como premio una hermosa pistola de oro para cada jugador.

Se dice que el equipo guanacasteco irá capitaneado por el hijo de Al Capone, el notable deportista del atraco, de grata memoria.

PARODIA

Por don Fernando.

Pasó con el comité ¡Qué raro partido!
¡Qué unida esa gente! Qué unida y qué fiel!
Qué apego al galeno! ¡Cómo se ha unido
en un sólo bloque que encabeza él!
Pasó con el comité. Quedé conmovido
¡Ay, juntos haríamos un muy buen papel!
Quedé turulado. Con febril premura
¡Siguelos!, comenzáronme a gritar
pero temí que eso fuera una locura,
que su pasado me pudieran cobrar
y no obstante mi interés por la aventura
aguanté las ganas y los dejé pasar.

ESTAMOS JUGANDO CON FUEGO

Con la importación de detergentes, que sólo pagan ochenta céntimos el kilo, se está llevando el diablo a la industria jabonera. Y esa industria, orgullo nacional, vale nada menos que diez millones de colonas, que no se los come nadie en zapotillos.

Hace un tiempo el país consumía más de siete mil quintales de jabón. Hoy, con la competencia de los benditos detergentes, ha bajado en al-

go más de dos mil quinientos quintales.

Se desplaza una gran industria...

Y mientras tanto, se nombran comisiones que piensan mucho pero que nada resuelven y que por lo general duermen el sueño de los justos.

A la par de eso se complican las cosas. Los productos de jabón han limitado sus compras de sebo. Antes el quintal lo compraban a 140 colonas. Hoy los carniceros lo venden con dificultad a 60 colonas. Y como el lunes que viene no habrá demanda ni compra de sebo, tendremos crisis. Los carniceros para defenderse subirán el precio de la carne. Así ésta llegará a valer, en la carrera loca que llevan, algo así como cinco pesos libra.

Y todo esto que asomamos a grandes rasgos y que bien justifica un editorial, sucede en este país, la "Jauja" que cantan los brochas de este alegre gobiernillo.

Bueno, que el diablo nos está llevando a pedazos.

CASI, CASI VAMOS A SAN MIGUEL

En nuestra edición anterior invitamos al señor Ministro de Obras Públicas, en forma muy atenta, a visitar el sector sur del cantón central y que comprende el camino de El Higuito, El Llano y San Miguel de Desamparados.

Esto es, un camino que no es otra cosa que un despeñadero por donde transitan los vecinos y agricultores de aquella zona.

Ayer a las seis en punto, llamamos por teléfono a don Carlos Manuel. Estaba profundamente dormido.

A las seis y media; ya se

estaba despertando!

A las seis y cuarenta: se volvió a quedar quietito.

A las seis y cincuenta: se estiró y bostezó tres veces.

A las siete: se levantó y se puso a leer los periódicos.

A las siete y veinte: se volvió a quedar dormido.

A las nueve dormaba.

A las diez: soñaba.

A las once: se despertó. Se bañó. Vió el reloj y dijo que ya era muy tarde.

Y aquella mañana nos que damos plantados. ¡Y nosotros que íbamos a llevar a don Carlos no en un jeep, sino en una carrosa custodiada

PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

EL COMITE EJECUTIVO ADVIERTE A SUS AFILIADOS DE TODA LA REPUBLICA:

- 1.—De acuerdo con instrucciones precisas y terminantes de nuestro digno jefe, Dr. Rafael Angel Calderón Guardia, todos los calderonistas deben permanecer unidos y agrupados al pie de la vieja e ilustre bandera del Partido Republicano Nacional, en vela constante e infatigable por el derecho y la grandeza de Costa Rica;
- 2.—EL PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL NO HA CELEBRADO PACTO, CONVENIO NI ENTENDIMIENTO CON NINGUNO DE LOS PARTIDOS O AGRUPACIONES POLITICAS QUE LUCHAN EN EL PRESENTE DEBATE ELECTORAL;
- 3.—Ningún calderonista debe dejarse sorprender por propagandistas de otros partidos, aun cuando en anteriores campañas hayan militado en nuestras filas y que, valiéndose de esa condición, tratan de obtener por medio de engaños y subterfugios de mala ley, las adhesiones y aportes de nuestros copartidarios;
- 4.—El Comité Ejecutivo se mantiene firme, compacto y en pie de lucha, y para sus actuaciones cuenta en todo momento con el apoyo y confianza del Dr. Calderón Guardia; y
- 5.—Nadie debe olvidar que nuestro Partido sigue siendo la agrupación mayoritaria y de más arraigo popular de la República, y en consecuencia, sus votos serán los que decidan en definitiva la próxima contienda electoral.

San José, 23 de Julio de 1952

Dr. A. Chacón Chacón

Presidente

Lic. Marco Tulio Zeledón

Secretario

Ing. Ramón Picado G.

Tesorero

Lic. Alfredo Vargas F.

Pro-Secretario

Vocales:

Ing. Luis Paulino Jiménez

Lic. Humberto Carrillo

Próspero Guardia

Bernabé López Roig

Dr. Onofre Villalobos

Lic. César Rojas

Roberto Giralt

Juan Rafael Meneses C.

Campo Cedido

PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

"Confío plenamente en la compactación de todos mis amigos en estas horas trascendentales para mi patria"

"Por nuestra causa sólo reclamo el primer puesto en el sacrificio"

Declara el Dr. Calderón Guardia

Calderonistas:

Está ampliamente ratificada la decisión de nuestro jefe el doctor Calderón Guardia, de venir a Costa Rica a ocupar su puesto al frente de las bien probadas fuerzas del Partido Republicano Nacional.

El doctor Calderón Guardia, en una carta a un amigo dice:

"Confío plenamente en la compactación de todos mis amigos en estas horas trascendentales de mi patria. Seguro de todos y de cada uno de ellos, vuelvo a mi tierra a defender nuestros postulados de justicia, de libertad y de bien probados sentimientos democráticos. Sin preocuparnos las amenazas que se nos hacen, iremos a la lucha como respetuosos soldados de la mejor causa que partido alguno haya sustentado. No me arredran las amenazas de que expongo mi vida o que me espera la celda de una cárcel. Por nuestra causa sólo reclamo el primer puesto en el sacrificio; lo único que me interesa es el resurgimiento de una patria como la que nos legaron nuestros mayores, desvelados constantemente por el bienestar y por el progreso de la familia costarricense. Nuestro camino está limpio de venganzas y de odios; es un camino amplio y lleno de sol por el cual llevaremos nuestro estandarte hasta el altar de la patria".

Calderonistas: a ninguno de nosotros nos preocupa el regreso al poder por el poder mismo. Lo que nos interesa es lo siguiente:

1.—Que se nos trate con todos los derechos que tiene el costarricense, y que se nos respete como ciudadanos que hemos nacido bajo el cielo azul de una patria libre.

2.—Queremos el restablecimiento de la armonía de la familia costarricense conforme a una amnistía amplia y firme.

3.—Por el decoro de la justicia humana pedimos la revisión de las sentencias de los tribunales especiales.

4.—Reclamamos el pago de los preavisos y cesantías a que tanto derecho tienen los calderonistas que fueron destituidos de sus puestos por la Junta de Gobierno.

5.—Exigimos el sostenimiento de las garantías sociales con vistas a un mejoramiento en armonía con el progreso de los pueblos.

6.—Pedimos que se haga justicia a los profesores y maestros que fueron desplazados de sus puestos por odios políticos.

7.—Pedimos, con todo el derecho, tener una justa representación en la Asamblea Nacional, en donde se oiga la voz de un sector constantemente desvelado por el engrandecimiento de nuestra patria.

¡Calderonistas!

En la próxima semana daremos las instrucciones precisas para el recibimiento de nuestro jefe el doctor don Rafael Angel Calderón Guardia!

Mientras tanto, ¡firmes!

SECTOR ORTODOXO.

CON RAZÓN

—El día que yo llegue a ser gerente de un banco — nos decía don Angel Coronas hace unos años— se acabarán en Costa Rica las crisis económicas...

Seguramente debe ser por eso que ahora, cuando pasa a nuestro lado, no se atreve ni a saludarnos...

ESCRITORES Y.....

—Pasa a la página DOS en una bayoneta...".

A los sustantivos llaves y reglamento, de diferente género, les corresponde un adjetivo en número plural, pero de género masculino: llaves y reglamento ENSARTADOS. Como decir: naranjas y bananos maduros; copas y platos vacíos.

Las reglas de la concordancia son muy seguras, y algún día les daremos verdadero repaso, en homenaje a los escritores que nos honran con su lectura.

También habremos de detenernos algún día en la definición exacta de los colores. A nuestra mente acude este asunto, porque hemos leído el sentido erróneo que le da el escritor R. J. Pinzón Niño al color lívido en el párrafo siguiente de un artículo publicado en Diario de Costa Rica del domingo último:

"Los cielos históricos de Colombia denunciaron que

sentido del humor extraordinario. ¡Si vieras cómo me río cada vez que enciendo el receptor!

—¡Pérez, por Dios! Tú que siempre has sido un hombre de buen gusto... ¿Qué te pasa? ¿Tienes fiebre? ¡Mira que eso de gozar con los programas radiados es un mal síntoma y sobre todo ahora en vísperas de elecciones!

—¿Qué tienen que ver las elecciones con los programas radiales?

—Bueno..., que no hay un sólo político que no se crea con derecho a introducirse a nuestro hogar a contarnos las maravillas que va a hacer cuando triunfe su partido..., que ya con toda esa propaganda estamos todos hasta la coronilla... ¡Y ahora salcs tú con que te gusta la radio!

—¿Entonces esos programas de los políticos son en serio?

—Por supuesto.

—¡Ahora caigo! ¡Qué desilusión, hombre! Y yo que los tomaba por programas cómicos. ¡Si hubieras visto lo que me reía con esos disparates! ¡Qué desilusión más grande!

—¿Qué piensas hacer ahora? ¿Dejar de escuchar radio?

—No. Ya estoy acostumbrado. Y, por otra parte, por más que tú me digas que los programas presidenciales son en serio, no puedo creerlo. Yo seguiré oyéndolos y riéndome a mandíbula batiente.

DE RADIOESCUCHA A RADIOESCUCHA

—¡Hola, Pérez!
—¿Qué tal, González?
—Feliz, pues, hombre.
—¿Te sacaste la lotería?
—No, pero acabo de comprarme un radio en incómodas cuotas mensuales.
—Sí, ¿y qué más?
—Nada más.
—No comprendo, entonces, en qué basas tu felicidad.
—Ya te lo he dicho: en que ahora soy un auditor de radio y paso momentos deliciosos junto a mi receptor.
—Pero, ¿estás malo de la cabeza?

—No. Y a propósito. Yo soy nuevo en esto de escuchar radio, pero, ¿podrías de cirme tú por qué la gente habla tan mal de nuestros programas radiales? Yo los encuentro macanudos y de un

APUNTES

No es cierto que hoy se construyan en San José grandes edificios. Lo que pasa es que cada día nos hundimos más en los hoyos del pavimento, lo que hace que, aparentemente, los edificios crezcan.

—o0o—

Afortunadamente parece que avanzamos en eso de la galantería en los vehículos de locomoción colectiva. Yo he visto ya a muchos hombres que, cuando les corresponde bajarse en una esquina le ceden su asiento a una dama.

Campo Cedido

PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

Ante una Propaganda Desleal

El grupo Ortodoxo del Partido Republicano Nacional, declara:

Firme y sinceramente identificados con nuestro Jefe el doctor Calderón Guardia, sólo esperamos su llegada a esta capital para rodearlo, y para ocupar los puestos que nos corresponden como miembros de una agrupación que sólo anhela participar en la actual contienda electoral con su bandera de civismo, de paz y de justicia.

También declaramos que aplaudimos con el más vivo entusiasmo el pronunciamiento que ha hecho el Comité Central, en lo que se refiere a que no existen pactos ni componendas con el Partido Demócrata ni con ningún otro bloque político. Asimismo les advertimos a todos nuestros compañeros, a todo lo largo de la república, que no deben dejarse sorprender por los cantos de sirenas de algunos propagandistas, quienes deslealmente afirman que es un hecho una alianza con determinado círculo político. Los calderonistas de todo el país estamos firmes en nuestros puestos. Queremos ir a la lucha contando con nuestro jefe a la cabeza del partido político más grande que hay en Costa Rica.

Conforme lo expuso el doctor Calderón Guardia no tuvieron ningún resultado las conversaciones con el grupo castrista y, descartadas como están ya, es muy poco elegante seguir hablando de ellas.

Los calderonistas de todos los distritos y cantones de la república deben continuar en la organización de los comités respectivos, que deben también estar en constante contacto con el Comité Central a fin de organizarnos debidamente.

Es absolutamente falsa y desleal la propaganda de que partidarios nuestros están engrosando las filas de cierto sector político al simple anuncio de un posible entendimiento.

En algunos lugares se presentó este fenómeno, en forma débil y aislada, pero en seguida, al oírse la voz de nuestro jefe y amigo, y al conocerse las declaraciones del Comité Ejecutivo, se esfumó esa actividad. De allí en adelante todos los calderonistas siguen fielmente la consigna de cerrar filas.

A todos los calderonistas les recomendamos la mayor prudencia y discreción. No discutamos de política con nuestros adversarios. No demos el menor motivo para molestias y rencillas. Un partido como el nuestro se impone por su fuerza popular, y no como nuestros contrarios: con gritos y con amenazas histéricas.

¡Calderonistas! ¡Adelante y a paso de vencedores!

EN JUAN VIÑAS E INFIERNILLO

"Mañana cuando habiendo descendido de las cumbres, soplarán los vientos del olvido sobre mi vida y sobre mi nombre"

(Final del discurso de don Otilio)

Redonda lágrima que rodó como una laja.
Épilo sentimental y doliente.
Poses políticas... Insinuación en voz baja
Que hábilmente desliza el Presidente.
Aquellas gentes de Juan Viñas e Infiernillo,
Tuvieron ganas de gritar con emoción:
¡Por aquí conocemos bien el "trillo";
No queremos Señor la reelección!

esa libertad apenas sí de tipo unilateral, fué un lívido candil con las manos rampantes del Conservatismo fernandista".

Suponemos que el candil no fué de color morado, que es el color de la lividez. Posiblemente sea la acentuación la que tiende los hilos de la analogía con la voz pávido. A menudo creemos que lívido es lo mismo que pávido. Se puede decir que el rostro de Cristo en la Cruz era lívido, por el color morado, como de cardenal que tuvo el Divino Redentor en sus últimos momentos de vida.

En ningún aspecto idiomático se está tomando más libertades el lenguaje corriente como con los adjetivos.

Aunque hay otros en el idioma, los escritores no se cansan de inventar. Veamos los siguientes del señor Pinzón Niño, consignados en su artículo del domingo:

legalista—caudillesca—feudalista—aberrante—pa-

RESPUESTA

Un profesor distinguido le preguntó a un escolar:

—Diga, ¿qué tiempo es ("amar"?)
—¡Amar es tiempo perdido!

mas radiales es un mal síntoma y sobre todo ahora en vísperas de elecciones!

FEMENINAS

—¡Tito me dijo que para él soy un sueño!

—¡Ojalá no despierte...!

—o0o—

—¡Qué rápida eres para vestirme..!

—¡Sí, linda, pero tú eres mucho más rápida que yo para desvestirme...!

radigmática.

Sin embargo, no podemos declararles guerra a muerte. Muchos de esos adjetivos podrían ser objeto de estudio para una prudente admisión en el léxico académico.

Fray Janes

LA DANZA DE LA POLÍTICA

Ruidosamente fracasó antenoche un proyecto de entendimiento entre el castrismo y el calderonismo

Se insiste en formar un nuevo Partido Político contando con el respaldo de algunos capitalistas

Se considera que el manifiesto del Comité Calderonista publicado hoy en "El Trapiche", liquida por completo todo entendimiento con el grupo castrista

Antes de entrar en materia, tenemos que decir que estamos muy complacidos de la repercusión de las informaciones de "EL TRAPICHE". Los dirigentes calderonistas se encuentran inconformes con nosotros por cuanto la semana pasada le dimos campo a una publicación figuerista en la cual los atacaron fuertemente. Los echandistas dicen que nuestras notas son intencionadas. Los figueristas manifiestan que ha sido nuestra hoja la que revivió al calderonismo que ya estaba aletargado. Y los castristas, nos acusan de haber sembrado la división entre ellos y los calderonistas auténticos. Esto es, que si "EL TRAPICHE" no hubiese dado la voz de alerta, a estas horas la mazorca calderonista se habría desgranado en sus bodegas. Total, que no hemos quedado bien con nadie y de eso estamos satisfechos. Decimos la verdad y poco o nada nos importan los intereses de los unos o de los otros.

VAMOS AL GRANO

La realidad del momento político es que existe un marcado indiferentismo o abstencionismo nacional por la campaña ya iniciada. Hasta el momento, lo decimos con toda claridad aunque estemos errados, en Costa Rica sólo hay dos agrupaciones debidamente consolidadas: la figuerista y la calderonista.

Por otra parte, sigue en sus actividades empeñosamente el grupo echandista, llamando la atención y despertando interés la forma decidida en que entra en batalla. Pero sobre esas consideraciones el pensamiento general lo que observa es que hay dos reales situaciones: figuerismo y anti-figuerismo, pero el último se encuentra muy dividido.

ALIANZA CASTRO-CALDERONISTA

Ya son repetidas las ocasiones en que se ha tratado de llegar a un acuerdo entre el calderonismo y el castrismo, sin haberlo conseguido. Estas dilaciones han causado no pocas fricciones en las filas de los unos y de los otros. Y hay algo más: que muchos elementos del calderonismo, que en el primer momento tendían a un pacto o entendimiento con el castrismo, hoy día se encuentran en un plano distinto. Muchos están mortificados o quizá no bien enterados de la realidad. De este modo ya comienzan a expresar su inconformidad con la idea de un acercamiento.

El pacto entre los calderonistas y los castristas no prosperó debido a dos extremos que no vacilamos en exponer. Nada hay desdorado en los empeños de los unos y de los otros, y además el país debe conocer la verdad de las cosas.

Los calderonistas se encuentran muy contrariados por cuanto los dirigentes castristas se han negado a suscribir un pliego de condiciones ampliamente discutidas y aprobadas. El castrismo tiene para esto varias razones:

En primer término, cuando se suscribió la convocatoria del Partido Demócrata, se estableció expresamente el compromiso de que no se firmarían pactos, alianzas o acuerdos con partidos ya constituidos. Entendemos que esto se hizo a fin de desvanecer toda sospecha de que llegarán a acusarse posibles alianzas con los fi-

gueristas o con los comunistas.

De modo, pues, que el castrismo se encontró entre la espada y la pared y de allí su resistencia a suscribir el convenio. Se alegó al respecto el compromiso adquirido. Y se observó que muchos elementos auténticamente castristas se retirarían de las filas si se entraba en componendas con el calderonismo.

El señor Castro Cervantes, con gran señorío, ofreció limar asperezas. Publicar en los periódicos sus obligaciones con el calderonismo. Esto es, ante el país y en compañía de su estado mayor. Dijo don Fernando que nada tenía que ocultar en todos sus pasos y que lo lógico era que el país los conociera.

La tesis calderonista fué de encontrar una fórmula en donde quedarán expresamente consignadas todas las obligaciones, de modo de no tener dificultades en el futuro.

El calderonismo pidió quince puestos principales en las papeletas de candidatos a diputados del Demócrata: diez propietarios y cinco suplentes, dándose al efecto una lista de nombres para que el señor Castro los escogiera.

Don Fernando mantuvo la tesis de ir a las convenciones, conforme la ley y que ellas fueran la expresión de las fuerzas populares.

Los calderonistas alegaron mayor número de seguridades.

Hubo inconformidad entre partidarios de uno y de otro lado. Hasta llegaron a maltratarse por palabras más o por palabras menos.

OTEANDO EL HORIZONTE

Otra reserva de algunos castristas consistió en mantener cierta discreción, a fin de dejar abiertas las puertas a probables conversaciones con elementos del echandismo, quien hasta la fecha ha mantenido una línea irreductible: ir sólo a la lucha hasta el final.

Se habló entonces de un tercer candidato, pero sin prosperar la idea.

Se levantó de nuevo la tienda del doctor Peña Chavarría como candidato del calderonismo, sin lograr llegarse a un acuerdo.

Y así las cosas vino el discurso del señor Figueres que ha motivado encendidos comentarios.

EL RETORNO

El doctor Calderón Guardia anuncia su retorno contra viento y marea. Sus partidarios se muestran muy optimistas. Y en algunas casas ya se están fabricando banderas y organizándose para el recibimiento.

El comité calderonista, ha mantenido una línea de absoluta identificación con su jefe.

El grupo ortodoxo alza la bandera de que hay que ir solos a la lucha, y de mantener la más firme lealtad al doctor Calderón Guardia. Sin embargo, algunos aceptan un convenio con la condición expresa de que al calderonismo se le trate de señor a señor.

UN NUEVO FRENTE

El abstencionismo hace hincapié en que debe abrirse un nuevo frente. Se han citado varios nombres de posibles candidatos:

Don Edmundo Montealegre, don Fernando Esquivel, don Alfredo Volio, el doctor Sáenz Herrera y algunos otros más.

Algunas personas consideran que don Ricardo Castro Béeche o don Federico Rohrmoser, bien podrían ser candidatos de unión entre los castristas, echandistas y calderonistas.

Los echandistas mientras tanto, se mantienen firmes y optimistas. Declaran que con D. Mario a la cabeza irán llenos de optimismo hasta el final.

Así las cosas, el figuerismo sigue desplegando sus actividades con preferencia en los pueblos. Esto es, una campaña directa, buscando al obrerismo y al campesinado.

El peñismo trata de reaccionar.

Y, en esta vorágine política, el descontrol es grande.

IMPORTANTE DOCUMENTO

Elementos del Comité Calderonista han hablado de dar a la publicidad, a fin de que lo conozca el país, el proceso de sus actividades con el castrismo, hasta llegar a un fracaso que ellos le cobran directamente a los jefes castristas.

Por su parte el castrismo tiene en su poder una documentación para enfrentarse en ese debate al comité calderonista.

Sin embargo, se insiste en que bien podría calentarse de nuevo el caldo, es decir, llegar a un acuerdo entre calderonistas y castristas. De lo contrario, observan algunos, la situación sería muy difícil y se beneficiarían las tiendas figueristas y echandistas.

EL DOCTOR CALDERON GUARDIA

El jefe del Republicano Nacional se encuentra en estos momentos, en la ciudad de Méjico, sometido a un tratamiento médico. Pero su más firme empeño es regresar a Costa Rica y ocupar su puesto de director general del calderonismo.

El doctor Calderón Guardia calcula llegar a San José del 25 al 30 de agosto próximo.

En varios lugares de la República, sobre todo en el Guanacaste, existe un gran entusiasmo por el regreso del doctor.

Y lo que sucede en Guanacaste, ocurre en Limón, en Alajuela y en Puntarenas. En Limón el calderonismo se halla en pie de lucha. Con grandes esfuerzos cuentan con club, con oficina de inscripciones y con gran entusiasmo.

ULTIMA HORA

A última hora se nos informa que han fracasado totalmente determinadas gestiones para revivir un entendimiento entre castristas y calderonistas.

Es muy posible que de hoy a mañana se conozcan detalles de las actividades que venimos apuntando.

Hasta aquí nuestra información de hoy.

EN EL COLOCHO DE.....

—Viene de la Página PRIMERA

ma de los transportes de pasajeros. Los empresarios, con cierta equidad, se conforman con que exoneren de tributos los llamados repuestos de los vehículos. Con esta disposición ellos quedan conformes. Así lo han pregonado en todos los tonos. Pero el Poder Ejecutivo o los diputados adictos al régimen, que vienen a ser la misma cosa, toman otro camino. No hay que tocar la

buchaca oficial. Eso sería un sacrilegio. Se puede tocar al santo, me nos la limosna. Y en este caso el santo es el consumidor, es el público sobre el cual caerá el nuevo gravamen. Pero este público, mucho lo tememos, asume siempre el papel de Babiaca. Protestar a medias y al final conformarse mansamente.

En cualquier otro país, en aquel altivo y viril pueblo cubano, antes

que permitir semejante descalabro, vuelcan los vehículos y se van a la huelga. Es un pueblo que como no puede soportar nuevos tributos, se impone con la fuerza de su razón.

Pero, ya lo sabemos, los diputados o los encargados de la voltereta, sólo saben aplaudir dos cosas: que hay un gran superávit y que en ninguna forma pueden afectarse las entradas del gobierno. Antes hay que duplicarlas! Antes hay que quedar bien con los que mandan.

SURGE.....

—Viene de la Pág. 5

mando en cuenta sus virtudes cívicas.

Pero bien, parece ser un hecho de que el señor Castro presentará su renuncia de un momento a otro. Su desprendimiento nos recuerda iguales gestos de don Ricardo Jiménez.

De modo, pues, que se alla-

na el camino para la candidatura del señor Guardia Tinoco quien hasta el momento ignora las actividades que se despliegan alrededor de su nombre.

EL TRAPICHE da esta noticia como un triunfo periodístico.